
写给孩子的一份信 

2015 年，首届省赛，我带的队伍遗憾出局。在回来的大巴上我就写下了总结，

我记得当时我写到，省赛，等着我，我会回来的。没想，这一等就是四年！回

想这四年，各种滋味！先写今年吧，为了备战 2018 年的市赛，省赛乃止国赛，

去年一个暑假，是我长这么大第一次没有回老家。为了比赛，我先后去了四川，

江西，湖南，到了省内南京。学生集训近 40 天。苏州比赛顺利拿下第一，我和

学生一块规划着接下来的比赛。省赛，为了让学生更好的比赛，我们元旦出发，

尽力抓紧最后的时间，第一场理论考试，四个学生均分 96.5。在所有的学校中

理论第一。这里先感谢一下张雪红老师。技能比赛分区，结果被分到死亡之组。

赛前被看好的几个夺冠队伍都和我们分在一组。但我相信学生，相信学生的实

力。我说，你们只有战胜他们，你们才能接触国赛，如果你们没有这点信心，

这一年多参考暑假的心血就白费了！学生也是踌躇满志！不得不说，沙盘这东

西需要运气，显然，我们是缺少运气的，既然缺少运气，那么就总实力来弥补

吧！省赛赛场，开局就不利，P4 只有 5 组做，这也意味着一开始我们就失去了

争夺金牌的机会！平时我也教育学生，沙盘带有一定的运气成分，但是，你只

要在你选择的产品中做到前三，你就是成功的！果然，学生在自己选择的产品

中做到了极致，做到了完美，获得省赛第六。赛后，学生伤心地哭了，这不是

他们所希望的，但是却也无能为力！我一边安慰他们，一边打电话询问进入集

训队伍的数量。同时，我也在焦急等待宣布进入集训队伍的名单。可能是我们

的诚心打动了上天，我们进入集训队伍了！学生们不敢到现场，我在现场录音

放给他们听，我想他们一定听后在欢呼雀跃！4 号，系里发出了喜报！没想到这

喜报却给我带来了一定的麻烦。有人当面和我说，还以为是金牌，一条一条喜

报的发！我想冷嘲热讽也对，毕竟我们没有拿到金牌。但是，我相信学生的实

力，省赛只有一场比赛，一场比赛可以说带有运气成分，十几次的比赛就没有

运气成分了。我私自和领导说，我们一定能冲出江苏。集训从 1 月 15 号开始，

没有双休日，没有节假日(春节除外)。一天一场比赛，期间遭受的艰辛就略过

了。8 轮积分赛，我们在第七轮已经提前出现，结果省里临时决定，加赛 4 轮。

害得我发出的提前出现的说说不得不删除。加赛四轮，对我来说，比的不是技

术，是心理！我当时觉得要崩溃了，一次比赛就是一次虐心的过程，加赛的四

轮积分赛对我来说，是无助的等待和痛苦的煎熬！我又不能把我的情绪传染给

孩子们，这里感谢小林，他帮我减轻了很多，也要感谢办公室美女，至少让我

表面上放松下来。最后要感谢孩子们，他们比我想象的更强大，加赛的四轮积

分赛心态比前八轮还放松，在两轮不好的情况下，在最后一轮有四个队伍都有

机会出现的情况下，他们排名第一，顺利进入国赛！那一刻，我很平静，也很

疲劳，就想有一个深睡眠！省里宣布，我们和南通两个学校代表江苏参加 2018

年全国职业院校中职组沙盘模拟经营大赛。来不及祝贺，4 月 15 号，带着宗仁

卿医院诊断的腰间盘突出报告，带着四个可爱的孩子，带着学校的希望，带着

我和学生的梦想出发了。最后一个阶段集训，主要由我们两个学校教练负责，

为此，我动用了几年来积攒的资源，在学校的大力帮助下进行艰苦的集训。事

情一直都不会一帆风顺的，在比赛前半个月，队伍出现了一些问题。一个是学

生生病问题，YJ 被查出得了肺炎，医生说，由于是未成年人，每天需要输液两

次，早上一次，晚上一次，两次之间不能少于 10 到 12 个小时，为了能不耽误

参加国赛，我陪她每天跑两次医院，由于有时腰实在不争气，向学校申请学生



来帮忙，一个女孩子和三个男孩子，两个男老师摸爬滚打了这么长时间，真的

不容易，更难能可贵的是，让她休息，她不肯，每天一大早就往医院急诊跑，

为的是挂完盐水可以赶回学校完成第二年开始的经营年度。这里我要感谢我的

学生。还有一件事就是，我一直被举报，其中一件就是举报我们学生不团结。

这真是无中生有，团体赛，由于分工不同，有的做得多点，有的做得少点，这

是很正常的事，结果在某人眼里就是搞分裂，为了不影响备赛，zY 老师动员全

班学生录制了祝福视频，鼓励，来证明我们团结！这段视频深深地感动着我。

我想，为了学校，为了可爱的学生，我们一定要竭尽全力。我所做的一切是为

了学校，为了学生的梦想。22 号，高铁开往天津，学生说，这是开往他们梦想

地方的高铁。我也期待着收获…… 

  22 号顺利到达天津。为了能在国赛取得好成绩，很多老师、学生和我讨论

方案到熬到一点半梳理十套试题。23 号学生睡了 40 天来的第一个懒觉。24 号

下午进行抽签仪式，我们被分在 a 区，由于进行的是两次加密，我们对于竞争

对手一无所知，但我也通过我的资源了解到一些队伍的情况，临睡前，我给我

的孩子们进行了最后的动员。我要求孩子们打出自己的风格，发挥自己的水平，

即使开局不好，也不扰乱市场，昆山第二中等专业学校赢得起也输得起！我们

发挥出自己的水平，即使成绩不理想也不后悔，但是如果水平不能发挥或者大

打折扣，你们自己也会后悔！带着放松的心态，我们迎来了 25号。25 号，我们

期待了很久，25 号，我们准备了很久。25号，你终于到来了！我以为两年来学

生的不好运气会离我而去，但是这次国赛我又坐了一次过山车。开局不利，第

二年学生权益只涨个位数，而我们的预期是权益涨 20+，做得好组已经开始交税。

而第三年的市场很小，赛前测试，即使第二年做得好，第三年也只能涨个位数，

绝大多数会在这一年发生亏损，而且这一年不研发 4，最后一年对我们做 123 的

来说一点希望也没有了！甚至和奖牌无缘！我的心开始下沉，但我也相信他们

能扳回来，因为在集训时，我们也经历过从倒数第一挣到正数第一的情况，我

预计他们可能第三年会涨 7。第三年的经营在我的焦急等待中还是来了，孩子们

给我极大惊喜，他们再一次发挥了他们最大的能量，他们涨了 12，是 70 个队伍

中涨的最多的，绝大多数的队伍不涨，亏损的也有很多，更重要的是，孩子们

经营的企业花费 8 个权益研发了 4！这让我一下子又看到了争夺奖牌，不对，应

该是争夺金牌的机会！第三年结束，我们追到了第八。我有点激动，直接从直

播间奔向现场。由于比赛规则，第四年拼的是速度，我到达现场，孩子们已经

完成了全年的经营。看着他们表情轻松，我也些许放心。裁判宣布公布第四年

报表，看着有的队伍欢呼雀跃，而孩子们拖着脸腮一点也开心不起来，我猜，

应该是和金牌擦肩而过了！结果和我预测的完全一致，a 区竞争激烈，死亡之组，

最后一块金牌会落在 a 区，这是我两年国赛裁判的经验，我们差 2 个权益和金

牌就这样说再见了！好不容易等他们出来，我知道他们一定很失望，我想我应

该微笑着给每一个孩子一个拥抱，但我在拥抱到我们的 ceo 时，我分明看到他

眼里噙着泪水，我心一酸，差一点也要痛哭出声，但是我还是强颜欢笑，鼓励

了他，背过身去平复一下自己的心情。晚饭开始，孩子们一点也不想吃，我也

没胃口，张校说我不吃他们不会吃的，我是一口一口塞进了嘴里，为了给他们

一个信号，那就是，我们也是胜利者！我提议，出去拍几张照，纪念一下最棒

的我们。借此缓解一下学生的失落。张校告诉我，要马上写稿子，发布在公众

号，说我们拍照应该开心点，我们也是胜利者，我知道，他是在安慰我和孩子

们。闭幕式结束回到宾馆，南通的指导老师和学生特地跑到我房间，感谢我们，



感谢我们的资源共享，感谢我们的方案，指导老师说，我们学校在集训时就被

称为表哥，是唯一一支被其他学校都佩服的队伍，其实，我也要感谢他们，因

为我们代表的是江苏，正是他们的金牌，让我们和去年的成绩持平，或者有进

步，因为江苏两个队伍的排名都有进步！赛后学生说，同样的运气，同样的方

案，南通拿了第一，我们却与金牌差之毫厘，运气真的说不清楚。我想这也许

就是命吧，如果今年比赛是五年，我们一定能拿金牌，可惜四年来不及调整就

结束了，但是，我们是 70 个队伍中极少四产品的队伍，学生说命里有时终须有，

命里无时莫强求，佛曰，放下就是拥有，放下现实的金牌，你们获得的银牌就

是心中的金牌，银牌，挺好。 


